
 

Abschrift    WiFKA/002/2010 
 
    Havixbeck, 12.03.2010 

 
 
 
 

Ausschuss für Wirtschaftsförderung, Kultur und Fremdenverkehr 
 
Es wird festgestellt, dass die Mitglieder des Ausschusses zu der heutigen Sitzung am 08. März 
2010 ordnungsgemäß eingeladen worden waren. Unter dem Vorsitz des Ausschussvorsitzenden 
Wardenga sind folgende Mitglieder anwesend: 
 
 
 
Vorsitzender 
Herr Thomas Wardenga   
 
Ratsmitglieder 
Frau Jutta Bergmoser   
Herr Markus Böttcher  Vertretung für Herrn Ralph Seiler 
Herr Hans-Gerd Hense   
Herr Klaus Kerkering   
Herr Andreas Lenter   
Herr Ludger Messing   
Herr Dieter Skirde  Vertretung für Frau Conny Lehr 
 
Sachkundige Bürger 
Herr Marc Henrichmann   
Herr Justus Hövelmann   
Herr Berndt Rasmus   
 
Sachkundige Einwohner 
Herr Axel Füssmann   
Herr Horst Möhlenbrock   
 
Protokollführer 
Herr Jens Linnemann   
 
von der Verwaltung 
Herr Frank Ahrens  bis TOP 8 
Herr Bürgermeister Klaus Gromöller   
Herr Beigeordneter Wolfram Pott   
 
Gäste 
Herr Ulrich Wischmeyer   
 
 
 
Es fehlen entschuldigt: 
 
Sachkundige Einwohner 
Frau Maria Neiteler   
 
 
Beginn der Sitzung:  19:00 Uhr 
 
Ende der Sitzung: 22:00 Uhr 
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Vor Eintritt in die Tagesordnung begrüßt der Vorsitzende die anwesenden Mitglieder, die 
anwesenden Bürger und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
 
TOP 1 
Beschlussfassung über Änderungen und Erweiterungen der Tagesordnung 
 
Herr Wardenga beantragt, die Tagesordnung um folgenden Punkt „Beratung über die 
Breitbandversorgung“ insbesondere in Bezug auf das Projekt Gewerbegebiet Bösensell zu 
erweitern. Der Punkt wird als TOP 6.1 in die Tagesordnung aufgenommen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen   
 
 
TOP 2 
Einwendungen gegen die Fassung des öffentlichen Teils der Niederschrift der letzten 
Ausschusssitzung 
 
Es werden keine Einwände erhoben. 
 
 
TOP 3 
Bekanntgaben des Bürgermeisters 
 
Bürgermeister Gromöller gibt aus der letzten Burgermeisterkonferenz denkbare Projekte im 
Rahmen der Regionale 2016 für Havixbeck bekannt: 
 
- Skulpturenpfad Wegekreuze/ Bildstöcke 
Es wäre vorstellbar, dass das Sandsteinmuseum als Ausgangpunkt dienen könnte. Ferner 
könnten Handhelds ausgegeben werden, die den Besucher mit Informationen über die 
Bildstöcke,  Gastronomie sowie Gewerbebetrieben versorgen. Der Pfad soll durch mehrere 
Kommunen führen, so dass es ein verbindendes Element im Münsterland darstellt. 
 
 
- Erweiterung Sandsteinmuseum 
 
 
- Burgenprojekt Kreis Coesfeld 
Diese Projekt könnte vorsehen, dass auf der Burg Hülshoff eine Schreib- und Lesewerkstatt 
sowie auf Haus Stapel Kunstwerkstätten eingerichtet werden. Ferner könnte Haus Stapel als 
Ausstellungsort für regionale Kunst herangezogen werden. 
 
 
- Musterhaussiedlung 
Bei diesem Projekt könnten Wohnobjekte eines typischen Zeitraumes (z.B. 70´er Jahre) 
zeitgemäß saniert werden. Es wäre denkbar, dass sich die Zusammenarbeit über mehrere 
Kommunen erstreckt, die wiederum Wohnobjekte anderer zeitlicher Epochen (50´er, 60´er 
Jahre) heranziehen und sanieren. Dadurch würde dieses Projekt eine überregionale Bedeutung 
bekommen und auf typische Wohnkulturen im Münsterland hinweisen. 
 
Anfrage von Herr Kerkering: 
Wie ist der Stand bei dem Projekt „Geschichtspfad“? 
 
Antwort der Verwaltung: 
Es gibt keinen neuen Stand, weitere Anregungen sind herzlich willkommen. 
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Bürgerbus 
Bei einem Gespräch mit dem Verein hat sich herausgestellt, dass die Linien eingerichtet ist und 
von der Bevölkerung gut angenommen wird. Leider ist festzuhalten, dass zu wenig Fahrer 
vorhanden sind, so dass es zu Engpässen kommt. Diesbezüglich werden alle 
Ausschussmitglieder gebeten, soweit möglich, bei der Fahrersuche unterstützend mitzuwirken. 
 
Der Beigeordneter gibt bekannt: 
Tourismus / Übernachtungen in 2009: 
Die Zahl der Gästeübernachtungen (in Betrieben mit mind. 9 Gästebetten) ist, nach 
Bereinigungen durch das Amt für Information und Technik (früher: LDS), im Jahr 2009 
insgesamt um plus 18,4 % gegenüber dem Vorjahr auf 20.534  - und bei Hinzurechnung der für 
die übrigen Betriebe anzusetzenden 40% auf insgesamt 28.750 Übernachtungen gestiegen. 
Damit sind nach der Abschwächung aus dem Jahr 2008 im allgemeinen Krisenjahr 2009 die 
Übernachtungs- und Tourismuszahlen in Havixbeck um weit mehr als im Landesdurchschnitt 
gestiegen, wofür allen beteiligten Akteuren und insb. auch dem ehrenamtlich geführten 
Verkehrsverein Havixbeck u.U. mein besonderer Dank gilt.  

 
 
TOP 4 
Bekanntgaben des Ausschussvorsitzenden 
 
Es werden keine Bekanntgaben gemacht. 
 
 
TOP 5 
Anfragen der Ausschussmitglieder gem. § 17 Abs. 1 GeschO 
 
Es liegen keine schriftlichen Anfragen vor. 
 
 
TOP 6 
Vorstellung Verkehrsverein Havixbeck und Umgebung e.V. 
Zu diesem TOP ist Herr Wischmeyer eingeladen. 
 
Herr Wischmeyer stellt via Powerpoint den Verkehrsverein vor und beantwortet im Anschluss die 
Fragen der Ausschussmitglieder. Die Präsentation wird als Anlage 1 diesem Protokoll beigefügt. 
 
Herr Wardenga bedankt sich bei Herrn Wischmeyer für den soeben gehörten Vortrag. Der 
Ausschuss äußert seine Bewunderung für die enorme ehrenamtliche Tätigkeit. 
 
Bei der anschließenden Diskussion bezüglich der Übernachtungszahlen wird die Verwaltung 
gebeten für die nächste Sitzung eine Übersicht zu erstellen aus der die letzten Jahre 
miteinander verglichen werden. 
 
 
TOP 6.1 
Beratung über die Breitbandversorgung 
 
Herr Gromöller stellt die neusten Ergebnisse der Bürgermeister-Konferenz dar und teilt den 
Ausschussmitgliedern mit, dass es sich bei der Breitbandversorgung in Bösensell um ein 
Pilotprojekt handelt. Es sollen die aus diesem Projekt gezogenen Erfahrungen für die zukünftige 
Vorgehensweise bezüglich der Breitbandversorgung verwendet werden.  
Herr Gromöller macht die EU-rechtliche Beihilfe-Problematik deutlich, zu der Prof. Dr. Bernd 
Holznagel für Informations-, Telekommunikations- und Medienrecht von der WWU Münster 
eingeschaltet ist. 



Seite 4 

Außerdem weist Herr Gromöller darauf hin, dass die Telekom bisher weiterhin ihre Daten unter 
Verschluss hält oder sie mit einer Verschwiegenheitsformel ausstattet, so dass sie nicht 
verwendet werden dürfen. 
Daraus ergibt sich die Schwierigkeit eine Bestandsaufnahme der schon vorhandenen Leitungen 
zu erarbeiten. Somit ist noch kein Masterplan zur konkreten Fortentwicklung vorhanden. Es 
werden aber Gespräche mit anderen Anbietern in Zusammenarbeit mit der wfc geführt, um 
somit ein weiteres Vorgehen zu erarbeiten. Hierzu wird die Verwaltung gebeten, die 
Informationen über die in Havixbeck ansässigen Branchen und Betrieben zusammenzutragen 
um einen Überblick über die Anzahl der potenziellen Interessenten zur Breitbandversorgung zu 
gewinnen. 
 
 
TOP 7 
Beratung über den Entwurf der Haushaltssatzung 2010 mit ihren Anlagen 
Der Haushaltsentwurf 2010 sowie die Vorlage: 020/2010 über die Gewährung von 
Zuschüssen an Vereine, Verbände und Organisationen im Haushaltsjahr 2010 liegt vor. 
 
Die Verwaltungsvorlage 20/2010 liegt den Ausschussmitgliedern vor. 
 
Der Ausschuss empfiehlt dem Rat folgende Beschlussfassung: 
Der Gemeinderat beschließt nach Beratung die Gewährung von Zuschüssen an Vereine, 
Verbände und Organisationen im Jahr 2010 den Ausführungen in dieser 
Verwaltungsvorlage entsprechend vorzunehmen bzw. abzulehnen. 
 
Abstimmungsergebnis: mehrheitlich beschlossen , Ja: 10  , Enthaltung: 1    
 
 
Bei der Haushaltsberatung wird insbesondere auf folgende Produkte eingegangen: 
 
0105 „Zentrale Dienste“ 
Es ist ein Ansatz von 2.500,- € für das Archivwesen veranschlagt worden. Der Ausschuss fragt 
an, inwieweit dieser Betrag verwendet wird und bittet Herrn Dr. Eichler zur nächsten Sitzung 
einen entsprechenden Bericht vorzubereiten. 
 
 
0405 „Baumberger Sandsteinmuseum“ 
Die Mieterträge für die Remise von Herrn Pinsdorf i.H.v. 1.470,- € werden in der Zeile 5 erfasst. 
Für die Beaufsichtigung des Museumsgeländes wird in Zeile 13 ein Aufwand i.H.v. 1.470,- € 
veranschlagt. Die Beträge werden gegeneinander verrechnet. 
 
Ferner wird seitens des Ausschusses angeregt den Zusatz „(Vertretung)“ hinter dem Namen 
Haschke bei den verantwortlichen Personen zu streichen, da dieser zu Missverständnissen 
führen kann. 
 
 
1502 „Marketingaufgaben“ 
Die Verwaltung wird beauftragt bei der Gemeinde Ostbevern deren damaligen Kosten für die 
Erstellung eines einheitlichen Erscheinungsbildes (Logo, Slogan) anzufragen. Diese Summe soll 
anschließend im Haupt- und Finanzausschuss vorgestellt werden und den Ansatz des 
Produktes 1502 „Marketingaufgaben“ erweitern. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 
 
 
Des Weiteren soll die Verwaltung zusammen mit der Werbegemeinschaft, dem Verkehrsverein 
und der Politik (Vorsitzender dieses Ausschusses) ein Konzept erarbeiten, wie das Leitbild und 
das einheitliche Erscheinungsbild umgesetzt werden kann. 
 
Abstimmungsergebnis: 10 Ja-Stimmen, 1 Enthaltung 
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TOP 8 
Anfragen der Ausschussmitglieder gem. § 17 Abs. 2 GeschO 
 
 
TOP 8.1 
Herr Messing - Rad- und Wanderrouten 
 
Im Jahr 2008 hat der 12. Jahrgang der Gesamtschule mit GPS-Geräten die Rad- und 
Wanderrouten erfasst. Ist es möglich die Rad- und Wanderrouten  in der nächsten Sitzung durch 
die Arbeitsgruppe der Gesamtschule vorzustellen? 
 
Antwort der Verwaltung: 
Es wird Kontakt aufgenommen. 
 
 
TOP 8.2 
Herr Hövelmann - wirtschaftliche Entwicklung 
 
Die FDP-Fraktion fragt an, die in den Sitzungen des Ausschusses für Wirtschaftsförderung, 
Fremdenverkehr und Kultur benannten Indikatoren zur wirtschaftlichen Entwicklung der 
Gemeinde Havixbeck, wie z.B. die Anzahl der Hotelübernachtungen, um folgende zu ergänzen: 

- Anzahl neu erteilter Baugenehmigungen  
- Anzahl der Erwerbstätigen 
- Arbeitslosenquote 
- Neuinvestitionen (Gewerbeflächen etc.) 

 
Antwort der Verwaltung: 
Es wird Überprüfung und ggfs. Ergänzung zur nächsten Sitzung zugesagt. 
 
 
TOP 8.3 
Herr Messing - Auftragsvergabe einheitliches Erscheinungsbild (corporate design) 
 
Kann die Gemeindeverwaltung bei der Auftragsvergabe zur Erstellung des einheitlichen 
Erscheinungsbildes darauf achten, dass über das Leitbild hinaus kein Muster für die Entwicklung 
des Logos vorgegeben werden? 
 
Antwort der Verwaltung: 
Darauf zu achten wird zugesagt. 
 
 
Unterschriften:  
 
gez.: Thomas Wardenga 
Thomas Wardenga 
 
 
Schriftführer:   
 
gez.: Jens Linnemann 
Jens Linnemann 
 
 
Für die Richtigkeit der Abschrift: 
Havixbeck, 12.03.2010 
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